

2 mars 1979 - Seul le prononcé fait foi

[Télécharger le .pdf](#)

ALLOCUTION DE M. VALÉRY GISCARD D'ESTAING, A L'INAUGURATION DE L'EXPOSITION VICTOR HUGO, MEXICO, VENDREDI 2 MARS 1979

` POLITIQUE ETRANGERE ` RELATIONS FRANCO - MEXICAINES ` JE NE SAIS CE QU'IL FAUT ADMIRER DAVANTAGE ICI, DU _CADRE EXTRAORDINAIRE DU MUSEE NATIONAL D'ANTHROPOLOGIE - QUI EST PEUT-ETRE LE PLUS BEAU MUSEE DU MONDE, PUISQU'ON Y SENT PALPITER L'AME DU PEUPLE MEXICAIN - OU DE CETTE EXPOSITION VICTOR HUGO ELLE-MEME FRUIT D'UNE OEUVRE COMMUNE FRANCO - MEXICAINE.

- VICTOR HUGO A BIEN ETE SELON LE TITRE FORT BIEN CHOISI DE CETTE EXPOSITION : "UN HOMME-OCEAN". COMME TOLSTOI, AUQUEL IL S'APPARENTE PAR PLUS D'UN TRAIT, IL APPARTIENT AU PATRIMOINE COMMUN DE L'HUMANITE : COMME LUI, GENIE EPIQUE ET FAMILIER A LA FOIS, SON OEUVRE EST LE REFLET D'UNE PRODIGIEUSE VITALITE £ SA GENEROSITE, SON BESOIN DE CONTACTS ECLATENT A CHAQUE INSTANT, AINSI QUE L'EXTRAORDINAIRE VARIETE DE SES CENTRES D'INTERET.

- AU JEUNE POETE PRUDENT AUX AUDACES SOIGNEUSEMENT MESUREES, A SUCCEDE LE PROPHETE INSPIRE DES CHATIMENTS, L'AUTEUR D'UN DES ROMANS LES PLUS POPULAIRES DU MONDE - JE VEUX PARLER DES MISERABLES - ENFIN LE MAGIE DE GUERNESEY QUI DISAIT : "REGARDEZ A TRAVERS LE PEUPLE, ET VOUS APERCEVREZ LA VERITE."

-\

` POLITIQUE ETRANGERE ` RELATIONS FRANCO - MEXICAINES ` QUEL CHEMINEMENT ENTRE D'UNE _PART, LE JEUNE MONARCHISTE COMBLE PAR LA GLOIRE LITTERAIRE, INSTALLE CONFORTABLEMENT DANS UNE EXISTENCE BOURGEOISE ET QUI, PARALLELEMENT A UNE EBLOUISSANTE CARRIERE LITTERAIRE GRAVIT LES ECHELONS DE LA SOCIETE, ET DEVIENT A L'AUBE DE LA MATURITE PAIR DE FRANCE £ ET D'AUTRE _PART, LE PROSCRIT ENCOMBRANT ET FAROUCHE, POSANT POUR L'ETERNITE A HAUTEVILLE-HOUSE, FAMILIER DE L'INCONNU, DE L'EXCESSIF ET DE L'IMMENSE QUI CONSTITUENT EN QUELQUE SORTE SON ATMOSPHERE NATURELLE

- PLUS ENCORE QUE L'OEUVRE PRODIGIEUSE DE HUGO QUI FUT TOUT A LA FOIS, L'UN DES PLUS GRANDS POETES DE SON SIECLE, UN BON DESSINATEUR, UN HOMME POLITIQUE, UN PHILOSOPHE, UN VISIONNAIRE, L'AUTEUR DRAMATIQUE LE PLUS IMPORTANT ET LE ROMANCIER LE PLUS POPULAIRE, C'EST L'EVOLUTION DE L'HOMME QUI ME FRAPPE ET QUE CETTE EVOLUTION NE RESULTE PAS COMME CHEZ PASCAL D'UNE REVELATION EXTERIEURE MAIS PLUTOT D'UNE LENTE INFLEXION VERS UNE GENEROSITE SANS DOUTE INNEE, MAIS TOUJOURS PLUS FORTE ET MIEUX AFFIRMEE.

- A SUIVRE LES ETAPES DE CE CHEMINEMENT, A DECOUVRIR LES DIFFERENTS ASPECTS DE SON GENIE MULTIFORME, ON SAISIT MIEUX POURQUOI LES MEXICAINS COMME LES FRANCAIS ONT COMPRIS, ADMIRE ET AIME VICTOR HUGO. SON VASTE ESPRIT QUI EMBRASSAIT LES CONTRASTES DANS UNE PUISSANTE SYNTHESE ETAIT EN HARMONIE AVEC L'AME PROFONDE DU MEXIQUE

-\

` POLITIQUE ETRANGERE ` RELATIONS FRANCO - MEXICAINES ` ON SAISIT AUSSI POURQUOI, CELUI QUI DISAIT "REGARDEZ A TRAVERS LE PEUPLE ET VOUS APERCEVREZ LA VERITE" A AIME LE MEXIQUE. NOUS AVONS TOUS PRESENTE A L'ESPRIT SON

LA VERITE A AIME LE MEXIQUE. NOUS AVONS TOUS PRESENTE A L'ESPRIT SON
ADMIRABLE LETTRE AUX CITOYENS DE PUEBLA. UNE LECON SIMPLE S'EN DEGAGE :
C'EST QUE, EN DEFINITIVE, LA GENEROSITE EST PLUS FORTE QUE LE CALCUL ET QU'IL
SUFFIT SOUVENT D'UN JUSTE EN UN MOMENT CRITIQUE POUR SAUVER QUELQUE CHOSE
D'ESSENTIEL.

- CE QUE VICTOR HUGO A SAUVE ALORS, C'EST QUELQUE CHOSE QUI NOUS EST
INFINIMENT PRECIEUX : L'AMITIE DE NOS DEUX PEUPLES. C'EST ELLE QUI NOUS REUNIT
AUJOURD'HUI. C'EST POURQUOI JE VOUS SUIS PARTICULIEREMENT RECONNAISSANT,
MONSIEUR LE PRESIDENT, D'AVOIR ACCEPTE D'INAUGURER AVEC MOI CETTE
EXPOSITION.

- EN NOUS REUNISSANT POUR RENDRE HOMMAGE A CELUI QUI EN DEMEURE POUR
VOUS COMME POUR NOUS LE PUR SYMBOLE, NOUS ENTENDONS MANIFESTER NOTRE
COMMUNE VOLONTE : QUE VIVE L'AMITIE FRANCO - MEXICAINE

-\